
                                              «А если ребенок не хочет?» 
 

Совместные занятия с ребенком — это очень важная тема. Поговорим о 

трудностях и конфликтах взаимодействия  и о том, как их избегать. Начнем с 

типичной проблемы, которая ставит в тупик взрослых: многие обязательные дела 

ребенок вполне освоил, ему уже ничего не стоит собрать в ящик раскиданные 

игрушки, застелить постель или положить учебники в портфель с вечера. Но все это 

он упорно не делает! «Как быть в таких случаях? — спрашивают родители. — 

Опять делать это вместе с ним?». 

Может быть, нет, а может быть, да. Все зависит от "причин «непослушания»  

вашего ребенка. Ведь это вам кажется, что ему одному легко расставить все игрушки 

по местам. Наверное, если он просит «давай вместе», то это не зря: возможно, ему 

еще трудно  организовать себя, а может быть, ему нужно просто ваше участие, 

моральная поддержка. Заметим, как мудро наш язык отразил этот психологический 

момент  «моральная поддержка». 

Но чаще корень негативного упорства и отказов лежит в отрицательных 

переживаниях . Это может быть проблема самого ребенка, но чаще она возникает 

между вами и ребенком, в ваших взаимоотношениях с ним. 

Одна девочка-подросток призналась как-то в беседе с психологом: «Я бы уж 

давно убирала и мыла за собой посуду, но тогда они (родители) подумали бы, что 

победили меня». 

Если ваши отношения с ребенком уже давно испортились, не стоит думать, 

будто достаточно применить какой-то способ — и все вмиг пойдет на лад. 

«Способы», конечно, применять надо. Но без дружелюбного, теплого тона они 

ничего не дадут. Такой тон — самое главное условие успеха, и если ваше участие в 

занятиях ребенка не помогает, больше того, если он отказывается от вашей помощи, 

остановитесь и прислушайтесь к тому, как вы общаетесь с ним.  

Главное условие — дружелюбный тон общения.  

Представьте себе такую ситуацию: к вам приходит друг, чтобы что-то сделать 

вместе, например, отремонтировать телевизор. Он садится и говорит вам: «Так, 

достань описание, теперь возьми отвертку и сними заднюю стенку. Да как ты 

откручиваешь шуруп? Не жми так!»... Думаю, можно не продолжать. Такая 

«совместная деятельность» с юмором описана английским писателем 

Дж.К.Джеромом: «Я, — пишет автор от первого лица, — не могу спокойно сидеть и 

смотреть, как кто-нибудь трудится. Мне хочется принять участие в его работе. 

Обычно я встаю, начинаю расхаживать по комнате, заложив руки в карманы, и 

указывать, что надо делать. Такая уж у меня деятельная натура». 

«Руководящие указания», наверное, где-то нужны, но не в совместных 

занятиях с ребенком. Как только они появляются, прекращается работа вместе. Ведь 

вместе — значит на равных . Не следует занимать позицию над  ребенком; дети к 

ней очень чувствительны, и против нее восстают все живые силы их души. Тогда-то 

они и начинают сопротивляться «необходимому», не соглашаться с «очевидным», 

оспаривать «бесспорное». Сохранить позицию на равных  не так-то легко: иногда 

требуется немалая психологическая и житейская изобретательность.  

 


